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車輛廢氣檢測 兩署標準不一

港大校委會主席李國章昨日批評公民黨，背後
煽動學生包圍校委會，干預港大事務，做法如向
學生「供應毒品」，令學生變得不理性。學生合
法理性表達不同意見屬正常現象，更體現香港多
元包容的社會特質。但是，公民黨袞袞諸公為了
一黨一己之私，處心積慮教唆煽動學生一再圍堵
校委會、挑戰警方、無法無天、任性妄為，企圖
將港大變為反中亂港的橋頭堡，荼毒學生，摧毀
學生前途，更破壞港大聲譽，動搖香港尊重法治
的核心價值，絕對不為公眾所容。

大學生充滿朝氣，勇於表達意見，香港作為一
個文明、開放、民主的成熟社會，擁有高度的言
論自由，允許大學生就社會問題，包括大學管治
發表個人見解，即使有關意見並非主流，亦值得
尊重，不能扼殺。李國章認同學生應該有理想，
但是前提條件是，表達意見的方式必須合法合
規、合情合理。港大學生首先違規違法，包圍校
委會，採取暴力激進手段逼宮，破壞港大秩序，
危及校委人身安全，連校長馬斐森亦表示安全受
到威脅；其次，校委會同意成立專責小組研究大
學管治，回應罷課學生提出的訴求，但成立小組
需要時間、人選，不可能一時三刻就能確定，學
生「不收貨」，並以此為藉口不准校委離開，不
僅不合情理，簡直是蠻不講理。

身為港大學生，行為卻如暴徒，幼稚衝動、任性
妄為，令港大一再陷入政爭風暴之中，關鍵原因在
於學生長期受到別有用心的政黨政客誤導和利用，
公民黨是最大黑手。去年和今年的衝擊港大校委會
事件，都是公民黨幕後一手組織策劃。事件的起
因，是公民黨欲強行將陳文敏推上港大副校長寶
座，而陳文敏是該黨的重要成員。在陳文敏治下，

港大法律學院一直被公民黨視為重要的反中亂港基
地，曾經作為非法「佔中」的後勤和輿論基地，直
接催生出「佔中大旗手」戴耀廷。公民黨要陳文敏
更上層樓，佔據港大副校長的要職，是企圖通過他
呼風喚雨，可以延續「雨傘革命」的後續效應，培
養更多反中亂港「精英」。

只可惜公民黨推錯人，陳文敏無論學歷、人
品、誠信都不符要求，當副校長的願望落空，公
民黨如意算盤打不響，惱羞成怒，又死心不息，
於是才有去年及今年的兩場學生衝擊校委會、圍
堵校委風波。去年首次衝擊校委會，余若薇、梁
家傑、吳靄儀等一眾「藍血大狀」，打着港大校
友的名義，組織所謂「港大校友關注組」，不斷
策動校友「公投」，更不惜「紆尊降貴」，親自
參加衝擊校委會的行動，在背後推波助瀾。最近
的罷課和衝擊校委會，同樣暴露公民黨是始作俑
者，罷課的組織者之一梁麗幗曾跟隨梁家傑實
習，公民黨透過學生向港大校委會施壓，明目張
膽干預港大校委會運作，罷課提出的四點要求正
是企圖廢除特首任校監的傳統，顛覆港大行之有
效的管治制度，為公民黨、反對派全面掌控港大
創造條件。

因為有公民黨撐腰，少數港大學生衝擊校委會、圍
堵校委不用負任何責任，沒有學生受到絲毫處分，學
生在校內違規違法如上了癮一般，日益有恃無恐、變
本加厲，公民黨正扮演了極不光彩的角色。他們就像
毒販一樣，為了綑綁操縱吸毒者，一開始總是給予免
費毒品，等吸毒者泥足深陷，不能自拔，只能任由毒
販擺佈。希望有份參與衝擊的港大學生，應該立即省
悟，懸崖勒馬，不要再成為替公民黨火中取栗的馬前
卒，否則自毁前途，後悔莫及。

公民黨是荼毒學生的「毒販」
美國國務卿克里近日訪華，表示願意加強

美中合作的聲音言猶在耳，美軍太平洋總部
司令哈里斯卻在華盛頓演講時聲稱，美國將
繼續在南海挑戰中國的主張，甚至認為「這
些島嶼不屬於中國」。美國大耍這些兩面派
的小動作，顯然是企圖通過在南海問題上挑
戰中國的主權，製造更多的麻煩，加劇該地
區的緊張局勢，為其所謂重返亞太的戰略服
務。其實，中國在南海的主權根本不容挑
戰，美方這樣做不僅無助於南海問題妥善及
合理的解決，相反會激化矛盾，甚至有可能
助長某些國家的野心而造成衝突，對中美關
係大局造成嚴重危害。因此，美國如果真的
想維護和平、與中國加強合作，就必須停止
這些挑釁性動作，不做南海問題的「麻煩製
造者」。

日前中國國家主席習近平在北京會見了訪
華的美國國務卿克里。克里表示，美中關係
十分重要，奧巴馬總統期待與習近平主席保
持密切聯繫，進一步推進美中雙邊關係，致
力於加強雙方在國際事務中的合作。數日
後，美軍太平洋總部司令哈里斯卻在華盛頓
演講時妄稱，南海的「這些島嶼不屬於中
國，海上造陸的活動，增加了該地區的緊張
局勢，中國的行動是具有挑釁性的。」他還
聲稱，美軍必須在亞太地區保持比其他國家
更強大的軍事優勢。美國應該加強亞太地區
的多邊合作，促進與日韓以及日印的三邊合
作等等。哈里斯的這番話，反映出美國雖然
口頭上說要改善美中關係，也選擇性地尋求
中國在許多重大國際事務方面的合作，但在

其重返亞太的戰略之下，依然加緊圍堵和遏
制中國。在南海問題上，美國鼓勵某些國家
挑起南海的主權爭議，加劇南海問題的對
立；甚至以「自由航行」為藉口，派遣軍
艦、飛機逼近有爭議地區，顯示美國的軍事
存在，製造緊張氣氛。這一切都充分說明，
美國就是南海地區最大的「麻煩製造者」。

對於南海問題，中國的態度一向是很明確
的，在堅持南海主權的同時，主張有關各方
採取克制、冷靜和具建設性的態度，在「擱
置主權爭議，共同開發」的基礎上，通過談
判方式解決爭端，實現合作共贏。一些南海
周邊國家和地區本來都認同這個原則，正在
以多種方式和中國談判解決爭議問題。但
是，美國出於其霸權主義和重返亞太戰略的
需要，近年來刻意在南海問題上挑撥離間，
為某些提出不合理領土主張的國家撐腰打
氣，將其變成美國重返亞太地區的馬前卒。
這次美軍太平洋總部司令哈里斯就南海問題
胡言亂語，顛倒是非，就是其中一個突出例
子。

中國捍衛南海主權的決心是不可動搖的，中
美加強合作建基於雙方的共同利益，中國不會
拿原則和美國做交易，美國當局必須認清事
實，從維護中美合作的大局出發，落實好兩
國領導人達成的共識，堅持不衝突不對抗，
相互尊重、合作共贏的原則，拓展雙邊、地
區和全球層面各領域合作，推動中美關係得
到新的更大發展。美國絕不應在南海等涉及
中國主權利益的大是大非問題上再製造麻
煩，否則只會是搬起石頭砸了自己的腳。

美國不應再做南海的「麻煩製造者」

白灼蝦有蟲不控 食環署挨批
申署指處理投訴馬虎 未盡責保障食物安全
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逾半商用雪櫃無門 團體倡加裝節能
香港文匯報訊（記者 文森）有環保團體向全港雜貨
零售商進行「商用雪櫃普查」，發現少於一半雪櫃有
安裝門，僅佔48%；70%零售商品牌的有門雪櫃率低於
平均數。按推算，全港零售品牌的無門雪櫃，額外產
生達5.1萬公噸碳排放，浪費大量電力，也令氣候變化
加劇。團體要求零售商户為無門雪櫃加裝雪櫃門及逐
步淘汰無門雪櫃，以節省能源。
世界自然基金會香港分會（WWF）於去年10月至本

月進行巡查，在全港26個雜貨零售商戶包括便利店、
冷凍食品市場、超級市場及百貨公司共640間門市，檢
查逾8,500部陳列式雪櫃，發現僅48%雪櫃有安裝門。
WWF指出，調查的零售商26個品牌中，7-Eleven約有
84%雪櫃已裝門，比率最高；至於永旺百貨的有門雪櫃
僅佔15%。

「無門櫃」裝門 可年減排5.1萬噸
WWF表示，根據去年9月的雪櫃測試，一個無門雪

櫃每年較有門雪櫃，額外消耗近5,000度電。若以此推
算，全港雜貨零售品牌共有1.8萬部無門雪櫃，「若全

部加裝雪櫃門，每年可減少5.1萬公噸碳排放量，相等
於逾200萬棵樹一年吸收的二氧化碳量。」WWF氣候
公眾參與主任杜珮煒昨日表示，無門雪櫃嚴重浪費電
力，消費者亦成為氣候變化幫兇。
她指出，商户只需加裝兩道雪櫃門，每月省下的電

力已相等於一個香港家庭的平均用電量。
她續說，WWF去年起接觸部分大型零售商戶，個別

商戶已有正面回應，其中7-Eleven表示正積極為全線分
店雪櫃陸續安裝趟門，並計劃於今年上半年內完成安
裝工程；永旺百貨亦表示正視問題，並同意與WWF合
作展開雪櫃測試及顧客意見調查。
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申訴專員公署今次以「馬
虎」二字形容食環署，而政
府部門處事馬虎已非第一
次，公署過往曾多次揭發部

門未盡責，例如民政事務總署對旅館業規
管不力，食環署對店舖阻街的規管及執法
行動欠阻嚇性等，都顯示出部分政府部門
處事官僚、因循，無奈問題愈挖愈有，政
府當局應好好檢討。
申訴專員公署於1998年根據《申訴專員
條例》成立，職責是監察香港政府運作，
負責處理及解決因為政府部門及公營機構
行政失當而引起的不滿及問題。
今次公署提到環保署與運輸署欠協調，

也是港府未來要面對的隱憂。隨着香港社
會發展，經濟、基建、科研、教育文化政
策等需要轉型，例如最近新增的創科局，
便需要得到發展局協助批地，可以預想，
未來各政策局跨部門合作將會增加，如果
部門之間協調不周，遇事互相推卸責任，
恐怕再多幾個申訴專員公署也不夠。

■記者 鄺智森

跨部門合作料增
遇事推卸隱憂

香港文匯報訊（記者 岑志剛）申
訴專員公署昨日公佈2015年工作簡
報，去年共接獲 12,991 宗查詢及
5,346宗投訴，涉及政府部門與公營
機構，數字與 2014 年 12,290 宗及
5,367宗相若。市民最常出現的三大
投訴原因，最多是相關政府部門或公
營機構「出錯、意見/決定錯誤」，
佔31.8%；其次是「監管不力」及
「延誤/沒有採取行動」，分別佔
16.1%及15.5%。三個最常見原因與
對上一年一樣。
另外，公署去年合共完成並公佈了

9宗主動調查。
同年間，公署跟進並終結了3,166

宗投訴個案，經查訊後終結的有
2,789宗，佔88.1%；經全面調查後終
結的有 238 宗，佔 7.5%；餘下的
4.3%則經調解後終結完成，比例亦與
對上一年相若。

香港文匯報訊（記者 岑志剛）現時香港車輛須通過
運輸署年檢才可續牌，同時亦要通過環保署「跑步機」
廢氣排放測試。
申訴專員公署昨日指出，兩項測試對車輛廢氣標準不
一，車輛即使通過運輸署年檢，亦未必通過環保署廢氣
測試，認為運輸署及環保署在籌劃、宣傳、協調及配套
方面俱有不足。
環保署於2014年推出車輛廢氣排放測試措施，在道路

上設置儀器，測試車輛排放的廢氣，如果超出標準，會
要求車主在12個工作天內把車輛送到指定「車輛廢氣測
試中心」，接受俗稱「跑步機」的底盤式功率機廢氣測
試；若未能通過，運輸署可吊銷車輛牌照。同時，運輸
署車輛年檢中，亦包括怠速廢氣排放測試。

通過運署年檢 或難過環署「跑步機」
申訴專員劉燕卿表示，公署在新措施推出後接獲4宗投

訴，投訴人稱坐駕通過運輸署年檢後，又接獲環保署通
知要進行「跑步機」測試。公署調查發現，年檢怠速廢
氣排放測試標準與新措施不同，亦不包括新措施氮氧化
物排放，意味着通過年檢並不等如通過新措施。

新措施實施後首月 合格率僅50%
公署認為，政府新措施宣傳不足，環保署宣傳沒說明

兩者異同；運輸署網頁上甚至連簡單的宣傳單張也沒
有。新措施實施後首月，整體合格率只有50%。
公署又發現，目前全港只有4間屬於環保署的廢氣檢測

中心設有「跑步機」，另外22間運輸署驗車中心則沒有
「跑步機」。顧問報告更指出，當中只有5間有足夠空間
安裝「跑步機」；「跑步機」每日平均測試個案數量，
亦遠低於其可負荷容量。
此外，環保署曾在立法會上表示，會把怠速廢氣測試

提升至「車輛跑步機」測試，但運輸署則希望保留兩種

測試一併進行。公署指出，新措施從2002年籌備到2014
年實施，中間應有足夠時間協調及探討加裝「跑步
機」，以及協調兩者的長遠策略及方針。
另一方面，公署認為，環保署支援及培訓不足，維修
業界缺乏合適檢測儀器及經驗。新措施實施前，業界數
以萬計的員工中，只有千餘人出席簡介會及短期課程。
此外，機電署車輛維修技工名冊，亦沒有檢測及維修廢
氣排放系統的類別。
公署建議將「跑步機」測試加入年檢測試，並加強協
調，重新檢視措施的長遠策略與方針，以及改善宣傳、
配套及培訓，建議兩個部門考慮合併兩項檢驗。
環境局局長黃錦星昨日在一個場合上回應指，環保署

會與運輸署加強合作，又強調大部分車輛都滿足相關要
求。環保署及運輸署俱表示，會接納報告的改善建議。
健康空氣行動建議政府立刻成立專責小組，檢討現時跨
政策局及部門的協調工作。

香港文匯報訊（記者 岑志剛）俗語有云「病從口入」，保持食物安全十分重要。申訴專員

公署昨日表示，收到一宗白灼蝦發現懷疑蠕蟲的投訴，調查後卻發現食環署竟因未能鑑定該蟲

是什麼物種，以及不能排除源自蝦本身而不採取檢控行動。公署炮轟食環署處理投訴過於馬

虎、草率及粗疏，沒有查清楚涉事食物是否有問題及危害人體，便貿然決定不作出檢控，未有

盡責保障食物安全。

申訴專員公署表示，最近收到兩宗關於食環署的投
訴。第一宗為投訴人到酒樓吃白灼蝦，發現一條黑

色會動的懷疑蠕蟲，遂向食環署投訴，樣本交給三個部
門化驗及鑑定，其中防治蟲鼠組稱「未能提供意見」；
政府化驗所稱「相信是生物」，但沒有相關專門知識，
亦「未能提供意見」；漁護署的護理主任則表示，憑外
表特徵未能鑑定是何種生物。

指未能鑑定物種解釋違常理
食環署投訴組指出，未能鑑定該條黑色懷疑蠕蟲是什
麼物種，又聲稱不能排除是源自蝦本身，考慮各項有關
證據後，決定不採取檢控行動。
投訴人認為食環署決定不合理，逐向申訴專員公署投
訴。
申訴專員劉燕卿表示，防治蟲鼠組、化驗所及護理科
都未必是蠕蟲科專家，投訴組的解釋亦違反常理，認為
食環署作為食物安全把關者，理應盡力將事件查至水落
石出，例如請有關方面權威鑑定。公署批評食環署處理
事件過於粗疏馬虎，未有盡力安排適切鑑定，亦沒有徵
詢律政司意見。

學名不同 農藥殘餘「不作準」

至於另一名投訴人則在街市購買了兩斤油麥菜，發現
菜上沾有疑似殘餘農藥，交食安中心化驗後，證實該油
麥菜每公斤含23毫克的除害劑「四聚乙醛」，較油麥
菜所屬的「葉用萵苣」上限超標13倍，屬於違法。
不過，食安中心後來又發現油麥菜分類的學名與「葉

用萵苣」不完全相同，不宜直接引用有關上限，需要交
給評估組進行風險評估。評估組認為，殘餘農藥劑量超
出「每日可攝入量」，雖不大可能對高攝入量人士健康
產生急性不良影響，但不排除有慢性不良影響。

無確切評估 只發警告信
食環署投訴組要求評估組明確交代該劑量會否危害健

康及不宜食用，但評估組始終沒有針對作答，投訴組最
後沒有檢控，只發出一封警告信。食環署解釋，已就事
件考慮律政司法律意見，認為即使提出檢控，舉證未能
達到「沒有合理疑點」要求，因此不作檢控。
申訴專員劉燕卿指出，食環署是「責之所在」，狠批
該署考慮是否檢控過程過於草率馬虎，沒有克盡守護市
民食物安全的責任，令人失望。公署認為，投訴組應將
「風險評估」報告視作證據，並徵詢律政司意見，以決
定應否提出檢控；警告信亦無指出該油麥菜的除害劑殘

餘量是否違規，並無阻嚇力，形容是「無用」之舉。然
而，由於上述兩宗個案均已超出6個月的檢控期限，故即
使有更多證據亦未能作出檢控。
公署認為，食環署應主動積極尋求辦法，防止同類問

題食物在市面出售，亦不應盲目依賴過往經驗，輕易放
棄檢控。公署又提到，白蘿蔔、蓮藕及芽菜等蔬菜，都
未納入有關規例的附表，食環署目前的執法制度不足以
全面保障市民，極須要檢討，認為長遠應有清晰標準。
食環署回應指出，接受公署的建議並已採取措施全力改
善食物投訴個案處理的機制。食環署亦表示，食安中心
會不時檢討《食物內除害劑殘餘規例食物分類指引》，
並按需要對《指引》作出修訂或增補。
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■申訴專員公署舉行新聞發佈會，發表主動調查結果及
有關投訴的調查報告。 梁祖彝 攝


